
今年是中国加入《濒危野生动植物种国

际贸易公约》40 周年。40 年来，中国坚定履

行公约义务，积极推进履约行动，履约成效

显著，有效保护了 90%的植被类型和陆地生

态系统、65%的高等植物群落、85%的重点保

护野生动物种群。

多名在中国从事野生动植物保护工作

的外国专家在接受本报记者采访时表示，中

国在野生动植物保护方面取得了举世瞩目

的成就。通过建立健全法律体系、加强野生

动植物栖息地保护和拯救繁育、严厉打击非

法野生动物和动物产品贸易、强化野生动植

物保护国际合作等，中国为推进全球生物多

样性保护、推动形成人与自然和谐共生新格

局作出重要贡献。

海南长臂猿从两群不足
10只增长到5群33只——

“为其他国家保护濒
危物种带来重要启示”

巴掌大的“瓜子脸”，头“戴”黑帽，国家

一级重点保护野生动物海南长臂猿在长臂

猿家族中不仅“颜值”很高，还因鸣叫动听被

誉为“雨林歌王”。海南长臂猿是全球现存

数量最少的灵长类动物之一，被世界自然保

护联盟认定为“极度濒危”。

1987 年，美国野生动物保护专家毕蔚林

第一次来到中国。之后，他参与了国际野生

生物保护学会等相关国际组织的多个中国

项目。他走进海南霸王岭自然保护区，近距

离考察海南长臂猿。“考察结果让我感到担

忧，当时这一物种的生存状况很不理想。但

今天，情况已经发生了改变，真是令人感到

欣喜。”

在中国林业部门、野生动植物保护组织

等不懈努力下，海南长臂猿的数量从 40 年前

的仅存两群不足 10 只，增长到 5 群 33 只，居

住空间也不断拓展。根据世界自然保护联

盟统计，截至去年，全球 20 种长臂猿中，仅海

南长臂猿的种群数量保持稳定并实现缓慢

增长。

这一成绩的取得与中国政府高度重视

海 南 长 臂 猿 及 其 生 态 栖 息 地 保 护 密 切 相

关。《海南热带雨林国家公园体制试点方案》

审议通过，海南热带雨林国家公园管理局、

海南国家公园研究院相继成立。毕蔚林表

示，中国各级政府以开放、科学的态度，不断

加大对海南长臂猿保护力度。“中国经验为

其他国家保护濒危物种带来重要启示。”

在贵州梵净山保护区考察黔金丝猴，在

新疆和西藏考察藏羚羊，在巴蜀山区评估大

熊猫栖息环境……毕蔚林见证了中国野生

动植物保护事业的进步与发展。“在生物多

样性调查和监测、育种保护、保护区规划、应

对气候变化等诸多方面，中国已成为全球生

物多样性保护的引领者。”毕蔚林称赞道。

版纳植物园拥有 1.3
万多种活植物——

“保证了生态功能的
系统性和完整性”

“群峦叠叠一豁平，万木森森树海行。”

我国著名植物学家蔡希陶以这样的诗句描

绘中国科学院西双版纳热带植物园（简称版

纳植物园）。坐落于云南省西双版纳傣族自

治州勐腊县勐仑镇热带林海中的版纳植物

园，是中国面积最大、收集物种最丰富、植物

专类园区最多的植物园。自 2012 年 7 月起，

英国籍研究员高力行便在此参与生物多样

性保护工作。

这 位 国 际 著 名 热 带 生 物 学 家 曾 在 泰

国、新加坡等地研究热带植物 30 余年。收

到版纳植物园聘任邀请时，他考虑了不到

半分钟，便欣然接受邀约，担任版纳植物园

综合保护中心主任和生物多样性研究组组

长。高力行坦言，是版纳植物园一流的设

施、得天独厚的研究环境吸引了他。

版纳植物园拥有 1.3 万多种活植物，建

有 38 个 植 物 专 类 区 ，保 存 有 一 片 面 积 约

250 公顷的原始热带雨林。这里国际交流

合 作 频 繁 ，吸 引 了 100 多 名 外 籍 人 士 来 此

工作。

高力行所在的研究组致力于了解和保

护植物多样性。2013 年，版纳植物园作为中

国植物园联盟的牵头单位，推动实施了本土

植物全覆盖保护计划，即旨在拯救濒危植物

的“零灭绝”计划。“在计划实施的头 5 年，我

们进行了大量的野外考察。”高力行介绍说，

该计划在中国 15 个省区市展开，进一步摸清

了本土植物家底，通过迁地保护等措施，拯

救了一大批植物，并针对一些珍稀濒危植物

开始野外回归试验。

“在西双版纳，经过数十年的保护，野生

大象在这儿‘无所畏惧’。”高力行笑称，几个

月前，版纳植物园内发现了 18 头野生大象，

这是有记录以来最多的一次。因其对中国

生物多样性保护的突出贡献，高力行于 2016
年荣获中国政府友谊奖。

高力行高度评价近年来中国生物多样

性保护工作取得的进步。他说，中国政府不

断加大生态环保投入，各级政府生态管理水

平和公众的环保意识显著提高。“尤其值得

肯定的是，生态保护红线监管制度保证了生

态功能的系统性和完整性。国外许多环保

人士都对这一制度很感兴趣，希望能在当地

实行。”

大 熊 猫 栖 息 地 保 护
面积增加了约 1 倍——

“给子孙后代留下珍
贵的自然资产”

35 年前，英国籍世界生物多样性保护专

家约翰·马敬能第一次来到中国，带队世界

自然基金会专家组制定拯救大熊猫的总体

计划。此后，他在云南、江西、广西、海南等

地长期从事野生动物保护工作，并担任中国

多个省份和自然保护区的顾问。

专家组当年提出增加大熊猫的数量不

仅要靠圈养繁殖，也要保护好它们的野生栖

息地。中方认真组织开展相关保护工作，将

原来零散的大熊猫栖息地连接起来，形成了

栖息地走廊。“大熊猫栖息地保护面积增加

了约 1 倍，中国政府为保护大熊猫付出的努

力让人钦佩。”在马敬能看来，尊重和采纳专

家建议，实施科学规划和管理，是中国野生

动植物保护工作取得成功的经验之一。

在中国，马敬能钟爱的不仅有大熊猫。

“我也很享受与棕熊、大象、羚牛、金丝猴等

亲密接触的时刻。令我惊叹的还有大兴安

岭耀眼的蝴蝶和云南西南部丰富多样的鸟

类。”马敬能参与编写的《中国鸟类野外手

册》已成为中国鸟类爱好者的必备工具书。

马 敬 能 表 示 ，日 趋 完 善 的 中 国 特 色 国

家公园体制是推进自然生态保护、建设美

丽中国、促进人与自然和谐共生的一项重

要创新举措。“中国通过保护自然生态系统

的原真性和完整性，保护生物多样性，筑牢

生态安全屏障，将给子孙后代留下珍贵的自

然资产。”

推进全球生物多样性保护的中国行动
——国际人士亲历中国野生动植物保护事业

本报记者 俞懿春 许立群
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“中国多功能工兵分队严格落实各项

防卫措施、符合标准规范，部队防卫能力

处于良好运行状态，营区的安保安全和防

火防暴等各项措施完善完备。”日前，经过

近 4 个小时的严格检查，联合国驻黎巴嫩

临时部队（联黎部队）司令部派出的评估

组官员在交换意见后，一致认定中国赴黎

维和多功能工兵分队通过 2021 年度防卫

能力评估。

防卫能力评估是联合国对维和部队防

卫能力状况进行的年度例行检验评估。本

次评估在黎巴嫩南部辛尼亚村的中国维和

部队营地进行。

能够顺利通过评估，离不开中国多功

能工兵分队平时细致高效的作业：身穿蓝

色防护服，头戴安全装备，扫雷队员一只手

握紧金属探测仪，将前端的圆形装置贴近

地面，沿着脚下木桩和隔离线划出的区域

小心扫动，仔细确认探测仪反馈的信息。

“报告队长，一号作业手发现一枚地雷，请

前来勘察。”扫雷作业组副组长杨叶庭迅速

赶到，随即将地雷安全引爆……

这是中国维和官兵进行日常扫雷任务

的场景。杨叶庭曾两次来到黎巴嫩维和。

他说，每一次扫雷都如同一次生死考验。

“这些地雷掩埋在密林中 30 多年，本身性

能已经不稳定，再加上植被茂密、树根缠

绕、倒塌树木挤压等情况，稍有不慎就可能

触发爆炸。”此外，地雷移位、引信朝上、毒

蛇潜伏等危险因素也会随时出现。

作业组组长陈琦对刚赴任时的一次处

置场景记忆犹新。当时，一枚防步兵地雷

在树木被风刮倒后，随着掀翻的泥土露出

地面，卡在交错的树根中间。考虑到地雷

随时可能被触碰后爆炸，陈琦果断要求战

友待在安全区域，只身进入现场操作。仔

细察看位置后，他双膝跪地，用剪刀和锯子

小心翼翼地清理树根。半个小时后排雷完

毕，厚重的防护服已经被汗水浸透。

自去年 8 月来到任务区后，第十九批

赴黎巴嫩维和多功能工兵分队累计完成黎

以边境“蓝线”约 70 个通道勘察和 100 个蓝桶及通道维护任务，

安全清排雷场 6671 平方米，发现并销毁地雷 1202 枚，刷新了联

黎部队单日单组扫雷纪录，还帮助塞尔维亚维和分队销毁废旧

弹药 1284 枚。法国、柬埔寨等国驻黎维和部队纷纷到作业现场

观摩学习。“你们是一个出色的团队！”联合国地雷行动中心考官

泽娜·萨利赫感叹。联黎部队司令德尔·科尔称赞中国官兵是

“捍卫和平稳定不可或缺的贡献者”。

除了日常作业外 ,中国维和官兵多年来还为周边地区居民

提供力所能及的帮助：免费医疗巡诊、水电维修、货物装运、环境

整治和消防救火等等。疫情防控期间，中国维和部队还筹集一

批医疗物资，帮助附近村民抗击疫情。

（本报开罗电）
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“我们见证了上海张江药谷从一片农田

发展成全球知名生物医药基地，也见证了中

国对外开放不断向前推进、营商环境持续优

化。”近日，罗氏制药中国总裁周虹接受本报

记者专访时表示，罗氏制药在华业务伴随着

中国经济的发展获得了长足进步。她表示，

中国开放的大门越开越大，将继续释放更多

机遇，在华外资企业对未来充满信心。

从最初的药品销售，发展到包括研发、

生产、营销在内完整产业链的布局和升级，

罗氏制药深耕中国市场的决心越来越坚定：

不仅要增加投资力度、提升研发投入，还要

借助中国科技开放合作的舞台，将其在华研

究机构打造成世界一流的研发中心。

今年是中国“十四五”开局之年，同时中

国 正 加 快 实 施《“ 健 康 中 国 2030”规 划 纲

要》。“中国提出 2030 年总体癌症 5 年生存率

提高 15%的目标，这让我们更有用武之地。”

周虹介绍说，罗氏制药针对中国医疗领域的

需求，正在探索建立以患者为中心的“生态

圈团队”，为患者创造“端到端”的创新解决

方案。

近两年，罗氏制药与中国政府机构、医

疗机构等深化合作，开展癌症“早筛、早诊、

早治”。去年，罗氏制药与湖南省卫健委、湖

南省肿瘤医院等共同打造了湖南省内乳腺

癌专病联盟分级诊疗和双向转诊机制，让区

域乳腺癌中心进一步辐射到更多的县级医

院或基层医疗机构，也将癌症高危人群的早

期发现、早期诊断、规范化治疗和疾病康复

等全流程融入社区服务中。

“近年来，中国医保覆盖和药物可及性有

了很大程度的优化和提升，不仅老百姓切实受

益，一系列政策利好也让在华医疗企业得到快

速发展。”周虹表示，中国医药行业深化改革加

速新药审评审批，现在进口创新药物在中国市

场基本上可以与欧美市场同步上市。“在华外

企从中国不断优化营商环境中受益。”

罗氏制药连续三年参加了中国国际进

口博览会。“进博会是一个非常好的窗口，为

各国企业提供了绝佳的展示平台，可以展现

我们最前沿的科技和产品，也构筑了企业和

政府之间、企业和企业之间的沟通合作桥

梁。”周虹介绍，罗氏制药每年都会诞生一个

“进博会宝宝”，第一时间在进博会上推出创

新产品，获得了很好的市场反响。“我们希望

把全球创新产品技术‘引进来’的同时，加大

国际科技交流合作，助力更多中国本土研发

药物走向世界。”

“从中国不断优化营商环境中受益”
—访罗氏制药中国总裁周虹

本报记者 颜 欢

中国代表——

将认真履行5月联合国安理会轮值主席工作
新华社联合国 5月 3日电 中国常驻联合国代表张军 3 日

举行吹风会，分别向联合国会员国、驻联合国主流媒体介绍中方

担任安理会 5 月轮值主席的工作考虑。他表示，中方将加强同

安理会成员和各方沟通协商，认真履行职责，推动安理会切实发

挥作用。

张军说，结合安理会议程，中方 5 月份将把工作重点放在以

下几个方面：坚定维护和践行多边主义，支持联合国发挥核心作

用；推动团结合作应对疫情挑战，促进冲突地区国家恢复发展；

恪守《联合国宪章》宗旨和原则，推动政治解决地区热点问题；推

动加强联合国能力和机制建设，为应对复杂挑战提供保障。

张军说，中方作为安理会主席，倡议 5 月 7 日举行高级别会

议，主题是“维护国际和平与安全：维护多边主义和以联合国为

核心的国际体系”；中方将于 5 月 19 日举办高级别公开辩论会，

主题是“非洲和平与安全：推进非洲疫后重建，消除冲突根源”。

他说，5 月安理会议程紧张，将举行 20 多场会议，涵盖波黑、

叙利亚、中东、也门、伊拉克、索马里、苏丹、武装冲突中保护平民

等问题。中方倡议 5 月 24 日举行“联合国维和行动：增进维和人

员安全”公开辩论会，推动国际社会加大投入，针对当前维和人

员面临的主要安全风险和挑战，寻找妥善解决办法。中方倡议

5 月 17 日举行“新兴科技对国际和平与安全的影响”会议。

在谈到中国恢复联合国合法席位 50 周年时，张军说，50 年

来，中国始终坚守《联合国宪章》宗旨和原则，始终是世界和平的

建设者、全球发展的贡献者、国际秩序的维护者。在支持多边主

义和联合国方面，中国从未缺席，今后也不会缺席。

各方纷纷祝贺中国担任安理会 5 月轮值主席，充分肯定中

方担任安理会轮值主席的工作考虑，高度评价中方所作精心准

备和展现出的开放包容透明的工作方法，期待同中方保持密切

沟通。埃塞俄比亚、斐济、马里、摩洛哥、莫桑比克、巴基斯坦、

新加坡、南非等国大使表示，将积极关注和参与中方主办的主

题活动，支持中国作为安理会主席为维护世界和平稳定发挥

更大作用。

外交部发言人就菲律宾高层涉华言论答记者问
新华社北京 5月 4日电 外交部发言人汪文斌 4 日就菲律

宾高层涉华言论答记者问。

有记者问：据报道，菲律宾外交部 3 日发表声明，对中国海

警船在黄岩岛海域巡逻提出抗议。菲律宾外长洛钦也就此在个

人社交账户上发表带脏字的言论。同时，我们也注意到，菲律宾

总统杜特尔特称菲中存在矛盾并不意味着菲方就一定要变得粗

鲁无礼，菲律宾在很多事情上要感谢中国给予的帮助。请问中

方对此有何评论？

汪文斌说，黄岩岛是中国领土，附近海域是中国管辖海域。

中方敦促菲方切实尊重中国的主权和管辖权，停止采取导致局

势复杂化的举动。事实一再证明，搞麦克风外交无法改变事实，

只能破坏互信。希望菲方有关人士发表言论时符合基本礼仪和

身份。

汪文斌表示，正如菲律宾总统杜特尔特所说，两国在个别问

题上的分歧和矛盾不应影响双方的友好与合作。这也是双方多

次达成的重要共识。中方一贯并将继续致力于同菲律宾通过友

好协商妥处分歧、推进合作，继续在抗击疫情和恢复经济方面向

菲方提供力所能及的帮助。
■见证·中国机遇R

上图：中国科学院西双版纳热带植物园百花园。 新华社发

下图：日前，甘肃省森林消防总队陇南支队森林消防员在陇南市裕河自然保护区开展防

火巡护途中，偶遇国家一级保护动物金丝猴。 李靠军摄（影像中国）


